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DURANGO, DGO. 
Porque cada paso que dieron en

la carrera “Amo Correr”, fue por
una niñez sana y bien
alimentada, cerca de mil
corazones latieron felices a la
meta, manifestando su apoyo a
Toño Ochoa en el plan que

desarrolla para que todos los
niños tengan alimento seguro.

Quedó claro que un
duranguense nunca deja solo a
otro duranguense, ya que se
reunieron 127 mil 509 pesos, para
rehabilitar los Centros de
Desarrollo de las colonias Octavio

Paz y Ampliación PRI, e instalar
dos comedores comunitarios,
celebró María Guadalupe Ochoa
Rodríguez, presidenta del DIF
Municipal.

Humberto Mata García, ganador
de la categoría 5 km, expresó
emoción por formar parte de los

esfuerzos de Toño Ochoa para
combatir la pobreza. Asimismo,
Ramón Lechuga, representante
del deporte adaptado, felicitó a
los equipos del Inmude y DIF
porque “Amo Correr” fue
incluyente y con causa. 

Y es que cada comedor

comunitario atenderá a más de
100 niños con alimento seguro y
de alto valor nutrimental, por ello
en la carrera se recalcó que no
dejarán de trabajar hasta
alcanzar la meta de seis
comedores este año como lo ha
comprometido Toño Ochoa.

"Amo Correr"
supera la meta
por una niñez
sana

"Amo Correr"
supera la meta
por una niñez
sana



DURANGO, DGO. 

“En Durango
tienen amigo
gobernador, en

e s t e
Gobierno,

el Ejército Mexicano
siempre tiene las puertas
abiertas, estamos listos
para seguir trabajando en
equipo para que la

entidad siga siendo una de
las más seguras del país”,

expresó el gobernador
Esteban Villegas
Villarreal al
conmemorar el 110
Aniversario de esta
institución.
Hoy reconocemos a los

hombres y mujeres que
visten con orgullo,
honor y entrega el

uniforme del Ejército
Mexicano, y que protegen

la soberanía de nuestra
gran Nación, dijo el
Mandatario Estatal al
encabezar los actos cívicos
para conmemorar el valor
y la lealtad de las fuerzas
armadas.

Desde temprana hora,
se llevaron a cabo los
honores a la bandera,
donde el Gobernador
acompañado de

funcionarios del poder

ejecutivo, legislativo y judicial,
depositó una ofrenda floral y
realizó la guardia de honor, así
como la entrega de insignias al
personal militar que, con esta
fecha, obtuvo el ascenso al Grado
Inmediato Superior, como un
reconocimiento a su desempeño,
dedicación y profesionalismo. 

Ustedes son los pilares más
importantes de la entidad, pues
siempre demuestran su valor en
cada misión, les comentó Villegas
Villarreal al agradecer también a
las familias de los elementos del
Ejército, quienes hacen sacrificios
para que sus seres queridos
salgan día a día a velar por la
seguridad de los duranguenses.

“Buscaremos siempre estar a la
altura de los nuevos retos que
esta profesión conlleva”, señaló a

nombre de los ascendidos, el
Subteniente de Infantería, Hugo
Santos Jacobo, quien refrendó su
compromiso con la institución y
la sociedad. 

El General de brigada D.E.M,
Alejandro Vargas González,
recalcó que con convicción,
patriotismo y lealtad,
continuarán contribuyendo con
los tres órdenes de gobierno para
mantener la armonía, la paz y la
seguridad en la sociedad;
“reiteramos al pueblo de México
y principalmente a Durango, que
seguiremos siendo una
institución responsable con la
única e inequívoca convicción de
seguir siendo garantes de la
propia soberanía nacional”,
apuntó.
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Durango, una entidad segura
gracias al valor y lealtad del
Ejército Mexicano: Esteban 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 
El proyecto del ferrocarril a Mazatlán

que desarrollaría Caxxor se encuentra sin
avances hasta el momento, pero no se ha
quitado el dedo del renglón, Durango
continúa picando piedra desde las
empresas e instituciones, incluso para
que la entidad se convierta en un puerto
seco y libre que traiga beneficios.

Así lo expresó Mauricio Holguín Herrera,
Secretario del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) quien indicó que se
mantiene el contacto con la Secretaría de
Desarrollo Económico (SEDECO), el grupo
Caxxor y las empresas duranguenses para
establecer la cooperación y que la
realización del proyecto traiga beneficios
a las empresas locales y sus trabajadores.

"Se esperaría que el proyecto iniciara
este sexenio, dado que el presidente de la
República ha tenido empatía con
proyectos ferroviarios en el país", y este

es un proyecto que se ha venido
buscando y que traerá grandes beneficios
para México en materia comercial y
económica.

"Nosotros lo que hemos buscado y se ha
platicado con la empresa es que en
Durango pudiera existir un puerto libre,
hay pocos en el país, solo en la frontera
sur", es porque quería que en Durango
pudiera desembarcar y abrirse los
contenedores generando de esa forma
una derrama importante que se quedaría
en la entidad, ya que constituiría una
forma de turismo de negocios.

Se desconoce la causa por la cual se ha
mantenido sin avances este proyecto,
ojalá que sea en este sexenio cuando se
arranque, y no que se vaya a iniciar hasta
el próximo sexenio Federal, comentó al
señalar que será un proyecto que llevará
tiempo y que tiene que arrancarle
primero en Mazatlán, Sinaloa.

Lamentó que pudieran estar influyendo

factores electorales y políticos, y que
como se avecina una elección, se
mantenga en pausa hasta que se sepa
cuando menos quienes son los que van a
contender por la presidencia de la
República el próximo año.

"Siempre la época de las elecciones y
más cuando se tratan del nivel Federal
tienden mucho a espantar las
inversiones", y dadas algunas decisiones
que ha tomado el Gobierno Federal en
contra de la iniciativa privada
evidentemente el grupo Caxxor prefiere
no arriesgar su capital, que es mucho y es
que si no tienen la garantía de la
continuidad no van a hacer este proyecto.

Pidió tanto al gobierno de Durango,
como al de Sinaloa que apoyen en la
gestión de esta obra para que se inicie
durante este sexenio y avance el que
viene, ya que la obra tardaría en
desarrollarse de 6 a 8 años en todas sus
etapas.

Sin avance ferrocarril a Mazatlán y Puerto Seco

DURANGO, DGO.

Por unanimidad, el Congreso del Estado
aprobó el acuerdo que regula los informes
del Instituto Duranguense de Acceso a la
Información Pública y de Protección de
Datos Personales, el Instituto de
Evaluación de Políticas Públicas, así como
del  Tribunal de Justicia Administrativa,
comparecencias que iniciarán este martes
21 de febrero a las 11:00 horas.

De esta manera, los integrantes de la
Junta de Gobierno y Coordinación Política,

sometieron a consideración la propuesta
en que los titulares de los organismos
autónomos tendrán que informar  sobre
los resultados del último ejercicio anual,
con la finalidad de impulsar la
transparencia y rendición de cuentas de
los entes de gobierno.

En base al aval que dieron los
integrantes de la Sexagésima Novena
Legislatura corresponderá  al Tribunal de
Justicia Administrativa acudir ante el
Pleno del Poder Legislativo el martes 21
de febrero a las 11:00 horas, así como al
Instituto de Evaluación de Políticas

Públicas a las 12:30 horas.
Posteriormente,  Instituto Duranguense

de Acceso a la Información Pública y de
Protección de Datos Personales asistirá el
martes  28 de febrero de 2023 a las 11:00
horas.

Al respecto, la o el servidor público
compareciente podrá exponer los avances
y logros del organismo a su cargo  por un
tiempo de 30 minutos, además al término
de la presentación se realizará una ronda
de preguntas parlamentarias  por parte
de cada uno de los grupos y fracciones
representadas en el Congreso Local.

Comparecerán ante el
Congreso IDAIP, INEVAP y TJA



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 

Durango es un Estado que
requiere promoción turística, y en
ello pretende incidir la Asociación
de Hoteles y Moteles de Durango,
informó el nuevo presidente del
organismo, Jaime Mijares Salum,
quien manifestó que darán
continuidad a la idea de tener un
tren turístico a Mazatlán.

Al hacer un diagnóstico, el

recién electo dirigente de este
sector, manifestó que aunque ha
habido una recuperación post
pandemia aún no se llega a los
niveles que se tenían en 2019
respecto a turismo y ocupación
hotelera, por lo que se requiere
desarrollar diversos proyectos en
conjunto con los gobiernos y
trabajar de manera transversal
para hacer posible que más gente
busque y visite Durango, que
haya más turismo.

Destacó que entre diversos

proyectos que pueden ser
benéficos para el Estado,
pretenden no dejar de lado el
proyecto icónico que un político
duranguense tenía en manos: el
tren de Durango a Mazatlán,
porque generaría una puerta a
una mayor inversión al sector
turístico por la ruta de la zona
Sierra.

Manifestó que se tiene la
confianza en que pronto y poco a
poco se irá recuperando el sector
turístico y se cree que con el

aumento del uno por ciento en el
Impuesto Sobre Hospedaje para
hoteles y 5 para moteles, que está
vigente este año, se podrá lograr
una mayor promoción turística
para la entidad, un trabajo que se
haga correctamente.

Indicó que para lograr el
objetivo se debe trabajar de la
mano con gobierno,
concretamente con la Secretaría
de Turismo, para desarrollar
atractivos turísticos utilizando
bien el fideicomiso que se genera

a través de los impuestos de los
hoteles.

También manifestó como uno de
los proyectos, el trabajo en la ruta
a Nombre de Dios, Durango y
pueblos mágicos. 

Así mismo indicó que en este
momento se tienen alrededor de
2 mil cuartos de hotel disponibles
para los turistas y sí ha habido
momentos en los que se llenan
los hoteles y se recurre a la renta
de habitaciones en moteles, pero
indicó que de momento no se
conoce ninguna inversión
extraordinaria para la creación de
nuevos hoteles en la entidad.

Hoteleros insistirán en un tren turístico a Mazatlán: Mijares 
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DURANGO, DGO. 

La Laguna es tierra fértil para la
inversión, aseguró el gobernador
de Durango, Esteban Villegas
Villarreal al participar junto a su
homólogo, Miguel Ángel
Riquelme de Coahuila en la
presentación de la plataforma
"Invest in La Laguna" para dar a
conocer las bondades de ambas
entidades.

Con el fin de que inversionistas
nacionales e internacionales
conozcan todo lo que la Comarca
Lagunera tienen para hacer crecer
su industria, los gobiernos de
Durango y Coahuila presentaron

dicha plataforma, la cual tiene
como enfoque comunicar las
ventajas competitivas para la
atracción de inversiones en áreas
económicas de alto valor.

Allí, Villegas Villarreal dejó en
claro que, debido a los excelentes
niveles de seguridad pública, una
ubicación estratégica, y la
conectividad necesaria, hacen de
esta región, el lugar ideal para
invertir con tranquilidad.

Acompañado del gobernador de
Coahuila, Miguel Ángel Riquelme
Solís, el titular del ejecutivo
aseguró que se trabaja en
coordinación con su homólogo
para establecer acciones que
permitan promover las bondades

de dicha región.
Por su parte, el secretario de

Desarrollo Económico, Alfredo
Herrera Deras destacó la
importancia de fortalecer el
trabajo de promoción económica
entre Durango y Coahuila, ya que
permitirá incrementar las
inversiones de la Comarca
Lagunera.

Cabe mencionar que la
plataforma fue creada por la
asociación civil Fomento
Económico de La Laguna
(FOMEC), en coordinación con
cámaras empresariales,
organismos de la sociedad civil,
desarrolladores industriales y
empresas.

La Laguna es tierra fértil para la
inversión; Esteban y Riquelme
impulsan trabajo conjunto
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DURANGO, DGO. 
La estrategia de Toño Ochoa ha

logrado reducir los accidentes
automovilísticos en casi un 40 por
ciento la última semana, en
comparación con las previas,
gracias a estrategias como la
campaña Conduce sin Redes. 

Según el reporte más reciente de
la Dirección Municipal de
Seguridad Pública, en la semana
del 30 de enero al 5 de febrero se
registraron 149 incidentes viales,
mientras que esta semana cerró
con 109, reflejando dicho
comportamiento a la baja. 

Más que estadísticas se trata de
personas a salvo, y familias que
no tuvieron pérdidas en su
patrimonio, destacó Toño Ochoa,
quien ha instruido para que estas
estrategias continúen en
principales vialidades y puntos de
conflicto.

Y es que han generado más
resultados relevantes. El policía
vial Miguel Barretero Villa indicó
que también disminuyeron las
infracciones por conducir y usar
al mismo tiempo el celular. “Cada
vez hay más consciencia pues
solo hubo 43”, puntualizó.

En Durango se
cuida tu vida:
Toño Ochoa



DURANGO, DGO.
El gobernador Esteban Villegas

Villarreal, dispuso de brigadas
especializadas para trabajar
durante la temporada de
incendios 2023, informó la
secretaria de Recursos Naturales
y Medio Ambiente (SRNMA),
Claudia Hernández Espino, al
informar que próximamente se
iniciará con el Programa de
Prevención que brindará atención
a estos siniestros.

La instrucción del Mandatario
Estatal es contar con campañas
permanentes de concientización,
es por esto que se lleva a cabo el

Programa de Prevención de
Incendios en coordinación con la
Comisión Nacional Forestal
(CONAFOR), que iniciará el
próximo 20 de febrero en el ejido
Salvador Allende.

Se cuenta con las brigadas listas
para poder brindar la atención
correspondiente, siete de
CONAFOR, diez del estado y diez
más de compensación, las cuales
operan permanentemente,
puntualizó Hernández Espino.

Destacó que se tiene cobertura
en Canatlán, Mezquital, San
Dimas, Pueblo Nuevo, Guanaceví,
Durango, Tepehuanes, Canelas,

Otáez, Tamazula y Topia,
municipios que son más proclives
a tener incendios y que
históricamente han sido
afectados cuando inicia la
temporada.

Los incendios se producen por la
cuestión climatológica, pero
lamentablemente muchos de
ellos son causados por la mano
del hombre, una fogata mal
apagada, colillas de cigarro, el
dejar basura, sobre todo las
botellas de vidrio, eso puede ser
fatal y puede dañar una cantidad
importante de hectáreas,
puntualizó la titular de SRNyMA.

Asimismo, hizo el llamado a la
sociedad en general a ser
responsable y tomar conciencia
con el cuidado del medio
ambiente, y prevenir estos
siniestros que afectan a gran
cantidad de municipios del
estado.

“Nosotros estamos listos para la
temporada, las brigadas están
capacitadas y hemos llevado a
cabo convenios de colaboración
con los municipios para trabajar
en coordinación y seguir los
protocolos establecidos en un
conato de incendio”, finalizó la
Secretaria.
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Se declara listo el Gobierno de Esteban para el combate de incendios forestales

DURANGO, DGO. 

Las necesidades y anhelos de la
sociedad de Durango serán la
guía de trabajo legislativo
durante el año 2023, externaron
las diputadas y diputados del
Grupo Parlamentario del PRI,
durante la realización de su
reunión plenaria.

Al analizar las diferentes
iniciativas de ley que están en
proceso de ser aprobadas, se

comprometieron a impulsar una
ley de Jefas de Familia para
proteger los derechos e ingresos
de las mujeres que tienen la
responsabilidad de llevar el
sustento al hogar y de cuidar la
formación de sus hijos.

También se comprometieron a
modernizar la legislación de
salud –biológica y mental- para
fortalecer los servicios el servicio
de salud a todos los habitantes
del estado.

En plena coordinación con la
política de planeación

responsable del gobierno de
Esteban Villegas Villarreal,
impulsarán una nueva ley de
Planeación, otra de Adquisiciones
y Arrendamiento, así como una
revisión integral a la ley de Obra
Pública.

El objetivo es que el gobierno
estatal y los municipios.
Modernicen sus procesos de
adquisiciones y contratación de
obras, para privilegiar a los
proveedores y constructoras
locales.

Por su parte, el Coordinador de

Grupo Parlamentario del PRI,
diputado Ricardo López Pescador,
precisó que este programa de
trabajo 2023 tiene como causa las
aspiraciones de mayor desarrollo
de todos los duranguenses.

“No es una agenda que nazca
solamente de las ideas propias del
grupo, tiene su origen, en mayor
medida, en lo que cada diputada
y diputado del PRI, hemos
captado en los permanentes
recorridos que realizamos en las
regiones del estado y de escuchar
a la población en forma directa”,

explicó.
Para hacer realidad esta Agenda

Legislativa 2023, las diputadas
Sughey Torres, Susy Torrecillas,
Rosa Ma. Triana, Sandra Luz
Reyes, Gaby Hernández y los
diputados Enrique Benítez Ojeda,
J. Carmen Fernández, Ricardo
Pacheco y Ricardo López,
buscarán los consensos
necesarios con los grupos
parlamentarios y
representaciones partidarias,
representados en el Congreso del
Estado de Durango.

Diputados del PRI impulsarán
leyes con causa social
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DURANGO, DGO. 
El rector de la Universidad

Juárez del Estado de Durango
(UJED), Rubén Solís Ríos, recibió a
los integrantes de la Comisión de
Atención a la Juventud del
Cabildo capitalino, que efectuó su
sesión ordinaria en la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración (FECA). Ahí el
guía universitario, directores e
Isaac Cisneros, presidente de la
FEUD, expusieron ante los
regidores, directores municipales
y autoridades estatales asuntos
relacionados con la seguridad,
remodelación de la plaza
universitaria y toda el área de las
Facultades que se encuentran en
esa emblemática zona.

Solís Ríos dio la bienvenida “…
a nuestra Universidad, a esta
Facultad, a la Comisión de
Atención de la Juventud que
preside el regidor José Antonio
Morales. Qué bueno que se dé
esta relación entre nuestros
estudiantes, y en este caso la

autoridad municipal. Quiero
comentarles que nuestros
estudiantes tienen la necesidad
de varios apoyos, en ocasiones
alrededor de esta zona de
Facultades tenemos problemas
con la iluminación, lo cual
representa un peligro para
nuestros estudiantes; de igual
manera, problemas de
transporte, ya que no hay
autobuses en la noche. El apoyo
que ustedes puedan brindar a
todos ellos se los agradeceríamos
mucho, estaremos pendientes y
atentos, esperamos que no sea la
última vez que nos visiten”,
manifestó.  

En ese sentido, mencionó que
“… sin el ánimo de ser
reiterativo, en esta zona transitan
diariamente 10 000 personas; yo
quiero expresar que cuando
llueve se convierte en un
verdadero río, pero hacer
hincapié en la seguridad, retomar
los silbatos para las mujeres.
Muchas gracias por esta

coordinación entre las
autoridades municipales y los
universitarios”, insistió. 

Asimismo, el Dr. Rafael Mier
Cisneros y el Dr. José Ramón
Duarte Carranza, directores de la
FADERyCIPOL y FECA,
respectivamente coincidieron en
ver la posibilidad de hacer
accesos a las entradas a las
Facultades, comentaron que los
camellones están demasiado
altos, así como la petición de
alumbrado, de las Facultades
hasta la Plazuela Baca Ortiz. En
ese mismo tenor solicitaron más
topes a Vialidad, para que esta
zona sea más segura. Otra
petición fue mejorar el drenaje,

ya que en tiempos de lluvia se
inunda toda la zona. 

Isaac Cisneros, presidente de la
FEUD, comentó también algunos
puntos, entre los que destaca la
seguridad de los estudiantes,
pues se registran dos robos por
semana en esta área de
Facultades, así como la
remodelación de la avenida Fanny
Anitúa, un proyecto integral y
seguro, repavimentación, arreglo
de banquetas, pintado de
señalamientos, cestos de basura,
etc.

En ese sentido, agregó que se
necesitan más cajones de
estacionamiento, pavimentación
con Slurry; en cuanto a la Plaza

Universitaria, que sea un espacio
acogedor para estudiantes y
tener un área realmente verde, así
como paradas de autobuses
dignas.

Resaltó que se necesita una
vinculación con los egresados,
promover el emprendimiento,
capacitación a emprendedores,
créditos para mujeres
universitarias, hacer simulacros,
renovación de convenios, cursos
de nuevas masculinidades, checar
el estado actual de los botones de
pánico, entre muchos aspectos
más que fueron abordados en
este encuentro entre
universitarios y autoridades
municipales y estatales.

Comisión de Atención a la
Juventud del Cabildo se
trasladó a la UJED

Por Martha Casas
DURANGO, DGO -

En las últimas semanas una
serie de incrementos han puesto
en alerta a empresarios del sector
alimenticio, comerciantes y
restauranteros, sobre todo
hablando del huevo que
incrementó de manera exagerada
y de continuar así, se estaría
llevando a los restaurantes a
hacer ajuste en los menús de
nueva cuenta.

Así lo manifestó el presidente de
la Cámara Nacional de la
Industria Restaurantera y
Alimentos Condimentados
(Canirac) en Durango, Miguel
Camacho Herrera, al admitir que
ha sido de gran impacto sobre
todo para quienes dan el servicio
de desayunos y utilizan la
materia prima como principal
elemento.

Explicó que hasta ahora el

incremento que se ha tenido en
las últimas semanas, lo han
absorbido los negocios, sin
embargo, si las cosas continúan
así podrían incrementarse los
precios desde un 15 a un 20%,
que es el ajuste que debería hacer
cada restaurante, "pero al final ya
cada quien toma las decisiones

correspondientes". 
Si se busca mantener el punto

equilibrio y que el negocio sea
redituable, mínimo se debe subir
el porcentaje que aumenta los
insumos, pero también se
comprende el tema económico de
las familias duranguenses.

El tema del aumento en el precio

del huevo no es exclusivo de
Durango, todo el país enfrenta la
misma situación con precios que
se promedian en más de 50 pesos
por kilogramo.

Este fin de semana en Durango
se vendió al mayoreo desde 48 a
50 pesos, según informó
Reynaldo Dozal, consejero de la

Cámara Nacional de Comercio
(Canaco).

Resaltó que desde los mercados
de abastos, se está haciendo un
esfuerzo para mantener el precio
y evitar que el kilo llegue o rebase
los 50 pesos de mayoreo, aunque
cada día es más complicado
sostenerlo.

Si huevo mantiene precios altos, habría
otro ajuste en restaurantes
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DURANGO, DGO.
Toño Ochoa sigue con paso

firme para combatir la pobreza
alimentaria que padecen 109 mil
personas, coincidieron los
regidores de la Comisión de
Desarrollo Social, quienes se

sumarán con vales de gas LP y
subsidio a cajas de leche.

Porque un duranguense nunca
deja solo a otro duranguense, los
titulares de DIF Municipal, Isabel
Ontiveros Soto y de Desarrollo
Social, Jorge Israel Herrera Castro,

informaron parte del plan contra
la pobreza.

Comedores comunitarios,
entrega de apoyos alimentarios,
becas Promeeb, alimentos
calientes en los albergues
municipales y GIRO Mercadito

sobre Ruedas, para que las
familias accedan a productos
básicos, fueron algunas de las
acciones citadas. 

Por su parte, los ediles,
encabezados por Manuel de la
Peña de la Parra, anunciaron que

impulsarán la entrega trimestral
de vales de gas lp a mil 500
familias, además de subsidiar 3
mil cajas de 12 litros de leche,
para que nadie carezca de
alimentos, como ha pedido Toño
Ochoa.

Un Durango mejor
alimentado con Toño Ochoa
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de prevenir o

detectar a tiempo el cáncer de
próstata, la Dirección de Salud
Municipal de Gómez Palacio
invita a los varones mayores de
40 años a que acudan a sus
instalaciones para realizarse la
prueba de antígeno prostático de
forma gratuita. Dicha campaña
estará vigente sólo hasta el 28 de
febrero

Así lo dio a conocer el titular de
la mencionada dependencia,
Antonio Adame de León, quien
señaló que, ante la preocupación
de la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
por el bienestar y la salud de los
gomezpalatinos, se puso en
marcha este programa gratuito,
para que quienes no cuenten con
los recursos necesarios, puedan
acceder a este tipo de pruebas y
en caso de existir alguna
anomalía pueda ser tratada a
tiempo.

Esta campaña dio inicio el

pasado 16 de enero y ha logrado
atender a 400 varones de Gómez
Palacio, extendiendo el beneficio
también a hombres  de los
municipios vecinos, Lerdo y
Torreón.

Adame de León, comentó que
hasta ahora,  los estudios
realizados han dado positivo a
inflamación leve a 68 varones,
por esta razón,  serán canalizadas
al Hospital General de Gómez
Palacio para la aplicación de un
ultrasonido prostático y descartar
algún problema de mayor
gravedad.

La campaña se mantendrá
vigente todo el mes de febrero,
por lo que se exhorta a todos los
varones mayores de 40 años de
edad, a visitar a las instalaciones
de Salud Municipal que se
encuentra a un costado de la
Presidencia Municipal, es
necesario acudir sin haber
ingerido alimento y sin haber
tenido relaciones sexuales en los
pasados tres días.

Pruebas para detectar cáncer de próstata;
disponibles hasta el 28 de febrero

“Somos de las Banquetas Altas calle Santiago Lavín y avenida
Allende, Centro Histórico de Gómez Palacio, Durango”

Gómez Palacio, Dgo.- “Somos de las Banquetas Altas calle Santiago Lavín y avenida Allende, Centro
Histórico de Gómez Palacio, Durango”
Gómez Palacio, Dgo.- De izquierda a derecha: mecánico Dental Leobardo Esqueda Solís, Jesús
Contreras Luévano,  Escultor don Fernando  Martínez,  Licenciado  Héctor Raúl Avendaño,
ingeniero Apolonio Hernández,  MVZ Guillermo Leyva González, CPT Jaime Méndez Lastra,
profesor Caldera y  doctor Ignacio Méndez Lastra

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con el fin de brindar seguridad
a los alumnos y maestros de los
diversos planteles escolares, los
elementos de la Dirección de
Seguridad Pública Municipal
implementarán el operativo
Mochila Segura en las
instituciones educativas del

municipio, y de esta forma, evitar
la presencia de objetos o
sustancias prohibidas al interior
de las escuelas.

La alcaldesa Leticia Herrera Ale,
preocupada siempre por el
bienestar de los niños y los
jóvenes del municipio, está
otorgando todas las facilidades
para que el mencionado

operativo se lleve a cabo en el
mayor número de escuelas, tanto
en el área urbana como en la
rural.

Iván Torres Chávez dio a conocer
que, el día viernes 17 de febrero,
se llevó a cabo el operativo en el
Instituto Francés de La Laguna,
para ello 10 elementos policiacos
realizaron labores de revisión en

las cuales no se encontró ningún
objeto que pudiera poner en
riesgo a los integrantes de la
comunidad estudiantil.

Cabe destacar que, en el
operativo también participó
personal de la institución
educativa, a cargo del director,
Julián José Roberto Martínez
Chávez, quien junto a su personal

docente brindó todas las
facilidades a los agentes
policiacos para que se llevará a
cabo la minuciosa revisión del
alumnado.

De esta manera, con presencia y
diálogo permanente, sociedad y
gobierno trabajan para seguir
abonando al clima de paz que
actualmente vive Gómez Palacio.

En marcha, Operativo Mochila Segura en GP
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*Comisión de
Atención a la
Juventud del
Cabildo se trasladó
a la UJED
*Mercado con
Estrella beneficia a
500 familias su
primer fin de
semana
*Nombra Comisión
de Ecología enlace
en La Laguna
*El 92 por ciento de
las mujeres

golpeadas en Gómez Palacio no
denuncian
*El Gran Teatro Unión 1898
*Definiciones de Polvaderas
*Tras La boda
*La Preguntilla
El rector de la Universidad Juárez del

Estado de Durango (UJED), Rubén Solís
Ríos, recibió a los integrantes de la
Comisión de Atención a la Juventud del
Cabildo capitalino, que efectuó su sesión
ordinaria en la Facultad de Economía,
Contaduría y Administración (FECA). Ahíel
guía universitario, directores e Isaac
Cisneros, presidente de la FEUD,
expusieron ante los regidores, directores
municipales y autoridades estatales
asuntos relacionados con la seguridad,
remodelación de la plaza universitaria y
toda el área de las Facultades que se

encuentran en esa emblemática zona.
XXXXX

Con el fin de apoyar a la economía de
población más vulnerable de Gómez
Palacio, el gobierno municipal que
encabeza la alcaldesa Leticia Herrera inició
el programa Mercado con Estrella, mismo
que puso a disposición de los
gomezpalatinos alimentos del cuadro
básico, frutas y verduras a muy bajo costo,
lo cual significó para sus bolsillos ahorros
de más del 50 por ciento.

Eduardo Faudoa Chávez, titular de
Bienestar Social, señaló, que para la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, es prioritario
apoyar la economía de las familias más
vulnerables, por ello, se irán alternando las
rutas en distintas zonas rurales y urbanas
del municipio. Recalcó también que este
proyecto es posible gracias a la buena
administración del gobierno municipal y
al apoyo de los empresarios que se han
sumado para hacer de este proyecto una
realidad.

XXXXX
A días de que se instaló el Segundo

Periodo Ordinario de Sesiones en el
Congreso del Estado, la diputada por el
Partido Verde Ecologista de México
(PVEM), Jennifer Deras nombró  al maestro
en Ciencias Ambientales Jorge Luis Valadez
Moreno, cómo enlace entre la Región
Laguna y la Comisión de Ecología del
Poder Legislativo, esto con el fin de llevar
muy de la mano los temas

medioambientales de la región.
Durante la reunión, la legisladora y

Valadez Moreno, acordaron instalar mesas
de trabajo en la región a fin de concretar
temas que abonen al mejoramiento del
agua en la región, así como el
aprovechamiento y protección de los
recursos naturales de la zona.

XXXXX
A pesar del grave problema de violencia

que sufre la mujer, en la Región Lagunera
de Durango sólo el 8 por ciento se atreve
a denunciarlo, pues el resto permanece en
el maltrato por temor o una falsa
concepción del amor, así lo señaló la líder
de opinión y periodista   Martha Galindo
Quijano.

La Presidenta de Propietarios de Fincas
Urbanas del Fraccionamiento Los Álamos
y coordinadora de mujeres de Laguna Cero
Impunidad AC, y periodista del Vocero
Lagunero,  señaló: “Las mujeres que no
denuncian es porque lo ven normal,
piensan que se trata de un evento sin
importancia o simplemente su pareja va a
cambiar”.

Indicó que en lo que resta este mes de
marzo se van a emprender acciones para
prevenir la violencia contra las mujeres, La
titular de esta  Asociación de Fincas
Urbanas gomezpalatina destacó que en
Durango es el Estado del país con menores
índices de violencia en contra de este
género, “pero que aún así se busca
erradicar  cualquier forma de violencia que
se pueda presentar en contra del sexo
femenino”, dijo.

XXXXX
El Teatro es de hierro; en su interior

contaba con plateas, lunetario, palcos,

galería, 16 camerinos y una bodega para
utilería. Innovaba con su sistema, el cual
elevaba el piso de duela nivelándolo a la
altura del foro, convirtiéndose en un gran
salón de fiestas.

De los teatros más importantes de la
Comarca Lagunera, en él se efectuaban
lujosos bailes, veladas literarias y se
presentaron las compañías de drama,
comedia, zarzuela y ópera más
importantes del momento.

Más tarde se remodeló su interior, para
convertirlo en cine, presentando las
películas más afamadas; con el tiempo,
este edificio fue deteriorándose y en el año
de 1980 fue demolido, perdiendo un
invaluable inmueble que nos hablaba de la
gran historia de Gómez Palacio, Dgo.

XXXXX
Definiciones de Polvaderas. Richelieu

(Cardenal): Célebre figura histórica, al que
le pusieron el siguiente epitafio; “Todo el
mal que hizo, lo hizo bien, y todo el bien
que hizo, lo hizo mal”.

XXXXX
Tras la boda, una pareja se va a la cama

y ella le dice al novio. Oye gordo, no te lo
había dicho, pero yo no sé hacer nada de
nada. El novio responde: No te preocupes,
tú solamente te desnudas y te acuestas y
yo hago el resto.- No pendejo, eso sí lo sé
hacer. Lo que no sé es cocinar, planchar y
lavar.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero” Predicar a
niños, confesar a monjas y espulgar a
perros es tiempo perdido”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.

En una ceremonia celebrada la
mañana de hoy, representantes
del Ayuntamiento de Gómez
Palacio que encabeza la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, presentaron a
través de una ofrenda floral sus
respetos al Ejército Mexicano en
la conmemoración de su día.

Durante el acto, presidido por el
Secretario del Ayuntamiento
Vicente Reyes Solís, quien acudió
con la representación de la
alcaldesa,  se hizo mención al
decreto emitido el 22 de marzo de
1950, mediante el cual se
estableció el 19 de febrero como
el Día del Ejército, en
conmemoración a la fecha en que
se desconoció al General
Victoriano Huerta y se otorgaron
facultades al General Venustiano
Carranza para crear una fuerza
armada y restablecer el orden
constitucional. 

En este marco, el Ayuntamiento
de Gómez Palacio reconoce el
valor, la entrega y el patriotismo

que ha demostrado el Ejército
para salvaguardar a México y a
todos los mexicanos.

También en el marco del evento
se destacaron otras efemérides
que le dan a febrero un sentido

altamente cívico, comenzando
con el 5 de febrero, aniversario de
la Constitución mexicana; 10 de

febrero, día de la Fuerza Aérea y
el 24 de febrero, Día de la Bandera
y uno de los tres símbolos patrios.

Presenta Ayuntamiento de Gómez Palacio sus respetos al Ejército Mexicano



Agencias
EDOMEX 

Los cuerpos de dos personas y
las cabezas cortadas de ambos
fueron abandonados frente al
penal de Chiconautla, en el
municipio mexiquense de
Ecatepec.

El hallazgo se reportó alrededor
de las 9:00 h de este domingo.

Los cuerpos fueron tirados sobre
la banqueta junto a una cartulina
en la que se leía un mensaje de
advertencia para ‘Chucho’.

A escasos metros fueron
abandonadas las cabezas de las
víctimas dentro de una bolsa roja.

La zona fue acordonada por
policías municipales de Ecatepec
en espera de peritos forenses de

la Fiscalía General de Justicia del
Estado de México (FGJEM).

Hasta el momento se desconoce
la identidad de las víctimas.

Abandonan cuerpos y cabezas de dos personas frente a penal 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 38 años de edad, de
nombre Silvestre Ramos Santillán,
vecino de la localidad Milpillas
Chico, de Pueblo Nuevo, Dgo.,
ingresó al Hospital General 450,
de esta ciudad capital, con
traumatismo craneoencefálico
severo, contusiones
frontoparietales, así como trauma

cerrado de tórax y abdomen.
Heridas que se causó el pasado

17 de febrero, aproximadamente
a las 17:30 horas, cuando
circulaba por la carretera
Durango-Mezquital, a bordo de
un vehículo del cual se
desconocen características, y a la
altura del poblado La Flor debido
al exceso de velocidad perdió el
control de la unidad para
posteriormente caer al interior de

un barranco.
Silvestre fue trasladado a bordo

de un vehículo particular hacia el
nosocomio antes citado, donde su

estado de salud se reporta como
grave.

Conductor cae
a barranco

Localizan
motocicleta
con reporte de
robo 
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía
Estatal atendieron un reporte
de robo de una motocicleta en
la Zona Centro, de esta ciudad
capital.

Se informó que, la moto tenía
varios días abandonada al
exterior de un negocio.

Se trata de una motocicleta
marca Italika, modelo 2019,
color negro con verde, misma
que estaba abandonada en la
calle Privada del Parque Nuevo
entre las calles de Pasteur y
Francisco I, Madero de la Zona
Centro. 

Fue un comerciante del lugar,
quien les manifestó a los
policías estatales que al
exterior de un local comercial
se encontraba dicha
motocicleta, misma que ya
tenía varios días en el mismo
lugar, los oficiales procedieron
a verificar los datos de la
misma, resultando que esta
contaba con reporte de robo el
pasado 28 de diciembre de
2021, de esta ciudad.

El caballo de acero fue puesto
a disposición del Agente del
Ministerio Público, para que se
proceda conforme a derecho.

Agencias
VERACRUZ 

El abogado Luis Emilio Fuster
Montiel, secuestrado en el
municipio veracruzano de
Medellín de Bravo, fue hallado
muerto.

La Fiscalía General del Estado
(FGE) informó que el cuerpo fue
abandonado sobre la carretera
Medellín-Rancho del Padre.

Horas después de la localización
del cuerpo del abogado se
informó la detención de siete
personas aparentemente
relacionadas con los hechos.

Alexis N., Andrés N., Ángel N.,
Citlalli Lizbeth N., Flavio Miguel
N., Flavio N. y María del Carmen
N. son presuntos miembros de
una banda delictiva dedicada al
robo de autos, homicidios y
privación ilegal de la libertad.

Cabe destacar que durante los
operativos para la localización del
abogado Luis Emilio Fuster
agentes de la Fiscalía fueron
atacados en la comunidad Paso
del Toro.

El ataque derivó en un
enfrentamiento en el que el
policía ministerial Farets
González Grajeda fue asesinado.

Hallan muerto a abogado secuestrado 



Redacción
DURANGO, DGO.

La oportuna intervención de los
agentes de la Policía Estatal a
través del Mando Único y
elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
de Vicente Guerrero, Dgo.,
auxiliaron a tiempo a Jesús
Antonio 16 años de edad, que se
sentía mal luego de ser picado
por un alacrán.

Los hechos ocurren cuando se le
brindó el apoyo cuando los
agentes de seguridad se
encontraban en recorrido de
vigilancia por la calle Vía Láctea
de la colonia CNOP, del municipio

antes mencionado y observaron
que un menor les hacía señas,
deteniendo la marcha a la vez que
este les manifestó que le había
picado un alacrán y que se sentía
mal.

De manera inmediata los
elementos lo trasladaron en la
patrulla a la Clínica Rural No. 82
para recibir atención médica,
donde personal médico lo atendió
al instante a la vez que los
policías dieron avisos a los padres
del adolescente, quienes llegaron
hasta la clínica, acompañándolos
hasta que el afectado mostró
mejoría, apoyándolos
posteriormente para llevarlos a
su domicilio. 

PE auxilia a
adolescente picado
por alacrán
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado sábado,
en la carretera Vicente Guerrero-
Zacatecas, perdió la vida el
motociclista José Ángel Lemus
Rodríguez, contaba con 51 años

de edad, era originario de la Zona
Centro de Vicente Guerrero, Dgo.

Fue a las 16:15 horas del sábado
cuando José circulaba por la vía
antes mencionada, a bordo de
una motocicleta Italika, color
blanco y a la altura del kilómetro
210 fue impactado por una

camioneta Ford, línea Escape,
modelo 2005, color gris,
conducida por Enrique, de 26
años de edad, quien quedó
detenido por la responsabilidad
que le resulte.

De este evento tomó
conocimiento la Guardia Nacional

División Caminos, así mismo, el
Agente del Ministerio Público
destacamentado en dicha región,
ordenó el levantamiento y
traslado del cuerpo sin vida hacia
el Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
necropsia de ley.

Muere motociclista
atropellado en carretera 

Arrestada por
causar daños
en vivienda 
Redacción
DURANGO, DGO.

Una mujer solicitó la
presencia de los policías
preventivos para que
detuvieran a Manuela Angelica
de 23 años de edad, por haber
causado daños a una ventana
de un domicilio particular.

Manuela fue detenida en las
calles Calixto Contreras y
Tomás Urbina de la colonia
Villa de Guadalupe, de esta
ciudad capital, luego fue
ingresada a las celdas de la
Estación Norte, para
posteriormente ser puesta a
disposición del Agente del
Ministerio Público, para que
responda por sus actos.
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Agencias
SINALOA 

Autoridades federales
aseguraron en Sinaloa más de 500
mil pastillas de fentanilo y
detuvieron a tres personas.

Resultado de trabajos de
inteligencia la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena),
Guardia Nacional, el Centro
Nacional de Inteligencia y la
Secretaría de Seguridad Pública
(SSP) de Sinaloa realizaron un
operativo en Culiacán.

Se detectó un centro de
manufactura de pastillas de

fentanilo en la colonia
Ampliación Antonio Toledo Corro.

En el inmueble las autoridades
hallaron 530 mil pastillas de
presunto fentanilo, 30 kg de
probable fentanilo en polvo, 150
kg de acetaminofén, dos
máquinas tableteadoras, dos
máquinas revolvedoras, y una
prensa para confeccionar
pastillas.

Durante el operativo se
aseguraron a tres personas,
quienes fueron puestas a
disposición de las autoridades
competentes, informó la Sedena
en un comunicado.

Aseguran en Sinaloa más de
500 mil pastillas de fentanilo

Agencias
ZACATECAS

Sujetos armados bloquearon con

vehículos la vía Fresnillo-Plateros,
en las inmediaciones del 97
batallón de Infantería del Ejercicio

Mexicano. Hasta el momento, no
se registran lesionados ni muertos
por este incidente.

Servicios de emergencia
sofocaron los incendios.

También se arrojaron artefactos

nombrados “ponchallantas” sobre
la carretera al municipio de
Valparaíso.

Caos en Zacatecas por
bloqueos y enfrentamientos
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

México informó que durante
2022 registró un total de 70 mil
19 menores de edad en situación
migratoria irregular, desde y en
tránsito por México,
principalmente de países de
Centroamérica, según un
documento publicado este
domingo por la Secretaría de
Gobernación (Ministerio del
Interior).

Del total, 30 mil 781 fueron
mujeres y 39 mil 238 hombres.
Del conjunto de casos, el 81.5 %
viajaron acompañados y el
restante 18.5 se movieron sin
acompañamiento.

La cifra de 70 mil 19 fue menor
a la registrada en todo 2021
cuando se apuntaron 74 mil 939
menores.

A través de la Unidad de
Política Migratoria, Registro e
Identidad de Personas (UPMRIP),
la dependencia publicó el
documento Niñas, niños y
adolescentes migrantes en
situación migratoria irregular,
desde y en tránsito por México.

Esto con la finalidad de brindar
información de referencia rápida
sobre las tendencias,
magnitudes y características de
los flujos de este sector de la
población nacional y con
destino a Estados Unidos, en
situación migratoria irregular.

Según los datos, Honduras se

apuntó en primer lugar con
12.410 menores, seguido de
Guatemala con 12 mil 14 y El
Salvador con 2 mil 941, mientras
que de otros países sumaron 42
mil 654.

Por regiones, Centroamérica
registró 31 mil 918 menores,
seguidor por Suramérica con 29
mil 651 y el Caribe con 5 mil
757.

En el reporte también se
presentaron los registros de
devolución desde Estados
Unidos de niñas, niños y
adolescentes mexicanos los
cuales fueron un total de 24 mil
956 casos.

Precisó que el punto de
recepción de la ciudad de
Tijuana se colocó en primer
lugar como punto oficial de
repatriación, con un total de 4
mil 890 casos, seguida del punto
ubicado en Nogales, Sonora con
4 mil 868 eventos y del punto de
Ciudad Juárez, Chihuahua, con 3
mil 514 casos.

La región vive un flujo
migratorio récord, con 2.76
millones de indocumentados
detenidos en la frontera de
Estados Unidos con México en el
año fiscal 2022.

También el año pasado, según
datos de la Comar, México
recibió 118.478 peticiones de
migrantes que solicitaron asilo,
la segunda cifra más alta tras la
de 2021 con 131 mil 448 casos.

México registró a 70 mil
menores de edad
migrantes durante 2022

Agencias
COAHUILA

Tras 17 años del colapso en la
mina Pasta de Conchos, en el
estado de Coahuila, en la que solo
se recuperaron dos cuerpos de 65
fallecidos, las familias de los
mineros mantienen la exigencia
de la recuperación de los 63
cuerpos y denunciaron este
domingo que las obras de rescate
no registran avances sustanciales.

También acusaron que después
de esta tragedia, las condiciones
de inseguridad en la zona han
ocasionado accidentes como el
ocurrido el 3 de agosto de 2022
en la mina El Pinabete, en
Sabinas, Coahuila, donde 10
mineros quedaron atrapados.

Además del fallecimiento de 21
mineros en la zona carbonífera
durante el Gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador y señalaron que todavía
“no hay medidas de no repetición
ni seguridad en la zona
carbonífera de Coahuila”.

Los señalamientos se dieron en
una manifestación en el
memorial de los 65 mineros que
se ubica en la avenida Reforma de
la Ciudad de México, lugar donde
también se llevó a cabo una misa
en memoria de los mineros, la
lectura de un comunicado y un
acto de protesta frente a
instalaciones de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE).

El 19 de febrero de 2006, 65
trabajadores murieron en un
accidente en la mina Pasta de
Conchos y solo dos cuerpos
fueron recuperados, el resto se
quedó sepultado por considerar
que su rescate era de alto riesgo.

En 2018, la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos (CIDH) anunció la
evaluación de la responsabilidad
de las autoridades mexicanas en
la muerte de los 65 mineros, ocho
años después de que los
familiares llevaron el caso al
organismo.

Dos años después, las familias y
el Estado acordaron iniciar la
reparación integral y en 2022 el
Gobierno mexicano informó del
inicio de las operaciones para
recuperar los cuerpos de 63
mineros pero los familiares no
han visto avances.

El gobierno incumple
En el comunicado emitido este

domingo, las familias indicaron
que continúan con “la exigencia
de priorizar el rescate de los
restos de los 63 mineros
atrapados tras la explosión en la
mina.

Además, demandan al Estado el
cumplimiento de las medidas de
no repetición a través de
estrategias concretas para
garantizar la seguridad y
bienestar de los mineros y sus
familias en la zona carbonífera.

Dijeron que pese a los acuerdos
asumidos por el presidente López
Obrador existe “incumplimiento
ante la falta de avances claros
para lograr el rescate de los
mineros” y lamentaron cumplir
un año más “sin poder darles
digna sepultura a sus familiares”
al tiempo que señalaron el rezago
y la falta de planificación de las
obras respecto del cronograma
acordado inicialmente.

En el acto frente al memorial, en
el que de manera simbólica están

los 63 cascos de los mineros de
Pasta de Conchos, este día las
familias sumaron 10 cascos más
en memoria de los mineros
fallecidos en El Pinabete, esto en
solidaridad con las familias de los
mineros.

Este domingo, en un
comunicado, el Gobierno de
México, tras los 17 años del
accidente refrendó su solidaridad
con las familias mediante el Plan
Integral para la Reparación y la
Justicia de Pasta de Conchos
impulsado por el presidente
López Obrador.

Dijo, contrario a los familiares,
que “a la fecha, se ha cumplido
por parte de Secretaría de
Gobernación, con la
indemnización económica a
todos los núcleos familiares y por
parte de Comisión Nacional de
Vivienda, con la entrega de
viviendas”.

Además, reiteró que “el rescate
de los 63 cuerpos de los mineros,
operación que encabeza la
Comisión Federal de Electricidad,
entrará en su segunda etapa a
partir de marzo” y dijo que “el
compromiso por avanzar en la
recuperación de los restos es
firme”.

En México, en los últimos años,
la actuación de las mineras en la
región carbonífera de Coahuila ha
sido motivo de denuncia y
polémica debido a que se han
registrado más de 100 muertes de
personas dedicadas a la minería,
de acuerdo con la organización
Familia Pasta de Conchos, que
agrupa a familiares de fallecidos
en el derrumbe de 2006 en la
mina del mismo nombre.

Tragedia minera en norte de
México cumple 17 años sin
avances sustanciales



Agencias
Ciudad de México
La Fiscalía General de la

República (FGR), con el apoyo de
la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE), y trabajos de
inteligencia de la Agencia de
Investigación Criminal (AIC), así
como de Interpol México,
dependientes de la FGR, logró la
extradición a México, de Mihai
“A”, presuntamente líder de una
banda que dispuso ilegalmente
de dinero en efectivo de cajeros
automáticos en diversos estados
de la República, principalmente
en Cancún, Quintana Roo.

En cumplimiento al Tratado de
Extradición firmado entre los
Estados Unidos Mexicanos y la
República de Polonia, las
autoridades de aquel país
valoraron los elementos
aportados por la Fiscalía General
de México, en los que se señalaba
la conducta delictiva de una
persona de origen rumano,
presuntamente líder de una
organización delictiva, dedicada a

la sustracción ilícita de dinero en
efectivo.

De acuerdo con informes de
inteligencia y labores de campo,
efectuados por la Policía Federal
Ministerial (PFM), de la FGR, esta
organización realizó operaciones
delictivas en nuestro país; se
allegó de una serie de recursos
financieros, materiales y
humanos, para la creación de
empresas dedicadas a la
instalación de cajeros
automáticos en los cuales se
colocaban dispositivos internos
de rastreo de datos de tarjetas
bancarias.

Dicha organización criminal,
liderada internacionalmente por
Mihai “A”, y cuyo subalterno en
México era Florian “T”, dispuso
ilegalmente de efectivo de cajeros
automáticos en la Ciudad de
México, Quintana Roo, Yucatán,
Estado de México e Hidalgo, por
un monto de más de 70 millones
de pesos.

Del mismo modo, con base en la
información obtenida, esta banda

comenzó a operar desde 2016 y
se presume que tenían el apoyo
de autoridades locales para su
cometido. Luego de que la Fiscalía
de Quintana Roo iniciara una
carpeta en torno a esos hechos,
fue hasta la presente
administración que la Fiscalía
General de la República comenzó
las investigaciones del caso, lo
que dio como resultado ubicar el
modus operandi que consistía en
que, a través de sus empresas de
cajeros automáticos, cambiaban
las ranuras y los teclados de los
cajeros para sustraer ilícitamente
dinero en efectivo, lo que llevó a
obtener órdenes de aprehensión
en contra de Mihai “A” y de
Florian “T”.

De esta forma, en el 2021, el
Juez de Distrito Especializado en
el Sistema Penal Acusatorio del
Centro de Justicia Penal Federal
en la Ciudad de México, con sede
en el Reclusorio Sur, a petición de
la FGR, otorgó orden de
aprehensión en contra de Mihai
“A”, por su probable

responsabilidad en el delito de
asociación delictuosa en la
modalidad de disponer de forma
indebida de recursos de las
instituciones de crédito.

Es así como, a través de una
ficha roja de Interpol, solicitada
por la FGR, autoridades de
Polonia detienen en julio pasado,
en ese país, a Mihai “A”; en agosto
de 2022, la Fiscalía General de
México formalizó ante el
Gobierno de la República de
Polonia la extradición de esta
persona y en enero de este año, el
Ministerio de Justicia de Polonia
declaró procedente su extradición
a México.

Cabe mencionar que, en México,
Florian “T”, subalterno del hoy

extraditado, enfrenta
actualmente procesos por
diversos delitos, luego de que fue
detenido en la Ciudad de México
el 27 de mayo de 2021 por la
Policía Federal Ministerial.

Por todo lo anterior, tras ser
recibido en extradición en el
Aeropuerto Internacional de
Varsovia, esta tarde llegó a
México Mihai “A”, quien fue
puesto a disposición de la
autoridad judicial mexicana que
lo requiere. A su arribo, le fueron
aplicadas todas las diligencias
que mandata la Ley mexicana, a
efecto de que, con respeto a sus
derechos humanos y a las leyes
nacionales, enfrente la
imputación correspondiente.
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Extraditan a Mihai Ghiata, líder de la mafia rumana

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró que la
presencia de las fuerzas armadas
en labores de seguridad no es
autoritarismo ni militarización.

Al encabezar la ceremonia del
Día del Ejército, el presidente
subrayó la importancia de las
fuerzas armadas en el país en
labores de seguridad y de

construcción de infraestructura.
En la Base de Santa Lucía, el

presidente confirmó que las
Fuerzas Armadas se harán cargo
de la nueva aerolínea del país que

se llamará Mexicana de Aviación.
En la ceremonia, realizada en la

Base Aérea de Santa Lucía, el
presidente entregó
condecoraciones de ascenso.

Presencia de fuerzas armadas en labores de
seguridad, ni autoritarismo ni militarización: AMLO



Agencias
La Unión Eléctrica de Cuba

(UNE) comunicó que ya se
encuentra restablecido el sistema
eléctrico, luego de una falla que
afectó durante seis horas a casi
todo el país.

“Persiste una afectación de 672
MW (megavatios) por déficit de
capacidad de generación que irá
disminuyendo paulatinamente
con la incorporación de las
unidades generadoras que
salieron fuera de servicio por el
evento”, informó la empresa
estatal en Telegram.

Un error humano causó la
avería en la mañana y hasta cerca
de las cinco de la tarde del sábado
en líneas de alta tensión de 220
kilovoltios en una subestación de
la provincia Matanzas (occidente),
afirmó a la televisión el director

técnico de la UNE, Lázaro Guerra.
La afectación alcanzó desde la

provincia de Matanzas (oeste)
hasta Guantánamo (este), o sea
en 11 de las 15 provincias del
país.

Un fallo similar en líneas de alta
tensión de 220 kilovoltios
provocó la interrupción del
servicio eléctrico a casi la mitad
de la isla hace cinco días.

El Ministerio de Energía y Minas
dijo que la causa de esa avería fue
un incendio en una zona rural.

El pasado 27 de septiembre se
registró un apagón masivo
cuando se registró un momento
de “cero generación” eléctrica,
tras el paso por el occidente de la
isla del huracán Ian de categoría
tres.

El Sistema Eléctrico cubano
atraviesa una situación precaria

reflejada el año pasado en cortes
diarios del suministro eléctrico de
hasta 12 horas en algunas
regiones. Las afectaciones
llegaron en ocasiones a casi el 40
por ciento del país.

Entre las causas están la
antigüedad de las ocho plantas
termoeléctricas terrestres con un

promedio de más de 40 años en
uso; el déficit de inversiones y la
falta de combustible.

Los apagones disminuyeron de
forma notable desde la segunda
quincena de diciembre, y se han
mantenido a niveles menores en
las primeras semanas de 2023,
con afectaciones por debajo del

10 por ciento en horario de
máxima demanda.

El Gobierno informó el jueves
pasado que prevé un promedio de
interrupciones por apagones de
unas tres horas diarias hasta
mayo próximo por
mantenimientos programados a
las centrales termoeléctricas.

Restablecen luz en Cuba
tras falla que afectó a casi
todo el país
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El secretario de Estado

estadounidense, Antony Blinken,
mantuvo por primera vez este
sábado una reunión en persona
con un alto cargo chino sobre la
crisis desatada entre ambos
países tras el descubrimiento y
derribo de un globo “espía” sobre
territorio estadounidense.

El jefe de la diplomacia
estadounidense indicó en Twitter
que el encuentro, que se produjo
en el marco de la Conferencia de
Seguridad de Múnich (MSC, en
inglés), tuvo lugar con Wang Yi,
director de la Oficina de la
Comisión de Asuntos Exteriores
del Partido Comunista de China
(PCCh).  “Condené la incursión del
globo de vigilancia de la República
Popular China (PRC) y subrayé que
no debe volver a pasar. Advertí a
China contra el suministro de
material de ayuda a Rusia y
también enfaticé la importancia
de mantener abiertas líneas de
comunicación”, señaló.

La tensión entre China y Estados
Unidos se ha disparado después
de que las autoridades

estadounidenses derribaran el
pasado 4 de febrero un globo
chino que según Washington
forma parte de un programa de
espionaje y que para Pekín tenía
solo fines meteorológicos.

Estados Unidos abatió

posteriormente otros tres objetos
voladores en su territorio y
Canadá, cuyo origen están
investigando las autoridades
estadounidenses y canadienses,
pero que según el presidente
estadounidense, Joe Biden, no

parecen tener ningún vínculo con
el globo “espía”.

El hallazgo de ese primer globo
provocó que Blinken suspendiera
el viaje que tenía previsto hacer a
Pekín a principios de febrero y lo
pospusiera hasta que se “den las

condiciones” adecuadas para que
tenga lugar.

Wang, en Múnich, calificó este
mismo sábado de “reacción
absurda e histérica” la decisión de
derribar ese globo y sostuvo que
se trató de algo “inaceptable”.

Blinken se reúne por primera vez con
un líder chino sobre la crisis del globo



AGENCIAS
La Fiscalía rumana investiga

una red de médicos sospechosos
de haber extraído implantes
cardiacos a personas muertas
para colocárselos a pacientes
vivos, facturándolos al Seguro
Nacional de Salud.

La Policía rumana anunció la
ejecución de nueve órdenes de
detención contra personas
investigadas en este caso que ha
conmocionado a la opinión
pública del país, después de que
un sospechoso haya sido ya
detenido en la noche del sábado,
informa el portal “G4media.ro“.

Según este medio, que cita
fuentes cercanas a la
investigación, los fiscales acusan
a varios médicos de haber

vendido a pacientes stents,
desfibriladores y marcapasos a la
mitad del precio de mercado, con
lo que se habrían llevado a sus
bolsillos entre 2 mil y 3 mil euros
por unidad.

“Hasta el momento se ha
identificado a 170 pacientes
operados con dispositivos
médicos de personas fallecidas”,
indica la fuente.

El escándalo se desató después
de que la Fiscalía confirmara que
el viernes había procedido a
interrogar a varias personas y
ordenado registros en el marco de
una investigación por uso
fraudulento de implantes
extraídos de personas muertas,
muchas veces en pacientes que
no los necesitaban.

La investigación versa sobre los
delitos de abuso de autoridad,
cohecho, falsificación intelectual
y estafa.

El sábado se informó que el
cardiólogo Dan Tesloianu, del
hospital de la localidad de Iasi
(este), fue enviado a prisión
preventiva bajo la sospecha de
haber dirigido la red con otros
médicos que le procuraban los
implantes de fallecidos.

Los fiscales lo acusan de “ejercer
sus funciones de forma
intencionada y defectuosa, al
implantar, entre 2017 y agosto de
2022, 238 dispositivos extraídos
de cadáveres o cuya fuente de
origen se desconoce, ignorando el
riesgo de causar a los pacientes
graves problemas médicos o

incluso la muerte”.
Según los investigadores, a

algunos de los pacientes se les
diagnosticó deliberadamente
enfermedades que no tenían e
incluso se dispensaron fármacos
para que se sintieran peor y

acabaran necesitando los
dispositivos.

Además, cinco médicos
supuestamente implicados están
acusados también de haber
aceptado sobornos de pacientes
por sus servicios.

Investigan red de médicos que usaban
implantes cardiacos sacados de cadáveres
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Al menos 15 personas murieron

como resultado de un ataque de
misiles israelíes sobre un
vecindario en la capital siria de
Damasco, según el Observatorio
Sirio de Derechos Humanos, si
bien la agencia oficial de noticias
siria SANA informó de cinco
fallecidos y 15 heridos.

Los misiles cayeron sobre el
barrio Kafar Souseh, en Damasco,
y en la localidad Dawar al Mazra,
a unos 12 kilómetros al sur de la
capital, según el Observatorio,
una ONG con sede en el Reino
Unido y una amplia red de
colaboradores sobre el terreno,
que indicó que “los misiles
israelíes tuvieron como objetivo
sitios donde se encontraban las
milicias iraníes y Hezbolá”
libanés”.

Además, concretó que los
ataques provocaron “incendios y
explosiones en los lugares
objetivo”, que se extendieron en
un área entre las localidades de
Sayeda Zainab, a diez kilómetros
al sur de Damasco, y Diabiya, en
el campo alrededor de la capital
siria.

Los misiles destruyeron una
escuela iraní en el vecindario
damaceno de Kafar Souseh, otro
cayó “en la rotonda de Al Mazraa,
causando la muerte de una

mujer” y, además, “fue atacado el
batallón de Radar en Tal Masih,
en As Suwayda“, al suroeste de la
capital siria, según el
Observatorio.

Este ataque israelí es el segundo
durante el año 2023 y tuvo lugar
“exactamente a las 00:22 de la

mañana de hoy, cuando el
enemigo israelí llevó a cabo una
agresión aérea con ráfagas de
misiles desde la dirección del
Golán sirio ocupado”, publicó la
agencia siria SANA citando a una
fuente militar.

De acuerdo con esta misma

fuente, los objetivos eran “barrios
residenciales habitados por
civiles”, que acabaron con “la
destrucción de varias viviendas
civiles y daños materiales en
varios barrios en Damasco y sus
alrededores”.

Asimismo, indicó que las

“defensas aéreas interceptaron
los misiles de la agresión y
derribaron la mayoría de ellos”, si
bien “la agresión condujo a la
muerte de cinco mártires, entre
ellos un soldado, y heridas a 15
civiles, entre ellos casos críticos”,
publicó SANA.

Al menos 15 personas murieron en
Damasco por ataque israelí con misiles



El próximo 24 de
febrero se cumplirá
el primer año de la
invasión de las
tropas rusas a
Ucrania, tengo la

impresión de que ha pasado  toda una vida
y que todo ha envejecido rápidamente
hasta las instituciones internacionales
parecen oxidadas. 

La Organización de las Naciones Unidas
(ONU) erigida el 24 de octubre de 1945 y
que defiende la “paz, dignidad e igualdad
en un planeta sano” no ha podido frenar
la invasión. No ha sido capaz de, en
nombre del multilateralismo,  evitar que
Putin invadiese a otro país e intente
apropiarse de él. 

Tampoco ha servido  como
mecanismo de prevención de las guerras a
lo largo de sus casi 78 años de existencia.
La invasión rusa es la primera gran guerra
convencional e híbrida  del siglo XXI, que
según el general Mark Milley, jefe del
Estado Mayor Conjunto de Estados
Unidos, ya se ha cobrado la vida de cien
mil soldados rusos; cien mil soldados
ucranios y aproximadamente ha matado a
40 mil civiles, víctimas colaterales de las
bombas, los misiles y el fragor de los
combates. 

La destrucción ha sido
devastadora: el PIB ucranio ha caído
30.4%, de acuerdo con el Ministerio de
Economía de Ucrania; mientras la
economía rusa  se ha desplomado 3%
castigada por diez paquetes de sanciones
impuestos tanto por Estados Unidos como
por la Unión Europea (UE) y otros países
aliados. 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) y
el Banco Mundial concuerdan que en 2022,
la economía rusa contrajo entre 3.4% a
4.5% como efecto de las sanciones. Ambos
organismos anticipan que este año, el PIB
ruso sufrirá una contracción cercana al 5.6
por ciento. 

Si bien, el Consejo Europeo defiende que
la intención principal del aluvión de
sanciones que inició el 23 de febrero del
año pasado (un día antes de la invasión,
Putin declaró la independencia de las
provincias de Donetsk y Lugansk) es
debilitar “la capacidad de Rusia para
financiar la guerra”; lo cierto es que ha
sido inevitable el efecto boomerang en la
aldea global exacerbado por  las
maniobras rusas en aras de subir los
precios de los energéticos –
fundamentalmente gas y petróleo– y en
impedir la salida de los cargueros ucranios
cargados de cereales y de otros bienes y
mercancías. 

Los energéticos y los alimentos han sido
utilizados como arma de guerra por el
Kremlin, así como la desinformación y la
intencionalidad de debilitar  y afectar a las
democracias europeas.

La guerra, sus efectos y daños
colaterales, han impactado en el
crecimiento mundial porque en parte
involucra a  Ucrania que es uno de los
principales graneros del mundo con su
trigo y maíz; por no obviar que es el
principal exportador de aceite de girasol y
el país de Europa  con la mayor superficie
cultivable. Pero también  es un destacado
productor y exportador de metales y de
minerales; como, por ejemplo, el  hierro,
acero, uranio, manganeso y titanio; entre
otros más.

Mientras el agresor es también otro de
los graneros del mundo: Rusia es el primer
exportador de trigo global (Ucrania el
cuarto) y de forma mucho más
preponderante, Rusia es el mayor
exportador de gas en el mundo y el tercer
mayor productor mundial de petróleo
(primero Estados Unidos y después Arabia
Saudita) y es el segundo exportador
mundial de crudo después de la economía
saudita. 

Con este nivel de actividad, tanto de
Ucrania como de Rusia, al verse inmersos
en una guerra convencional aunado a las
sanciones, el crecimiento mundial ha sido
arrastrado a la baja. En 2022, el PIB global
en previsiones del FMI,  se habría ubicado
en un 3.4%y bajaría, a  2.9% en 2023.  No
solo Ucrania y Rusia se han visto afectados
en su PIB, las economías más desarrolladas
lo están pagando igualmente. 

A COLACIÓN
Dentro del escenario del asedio

bélico, la figura del mandatario ucranio,
Volodímir Zelenski, ha sido la gran
sorpresa:  pasó de ser el antihéroe a
convertirse en héroe patriota; del cómico
que llegó a presidente –en la vida real– al
líder de la libertad y defensor de los
valores de la democracia occidental que
tanto gustan a EU.

Nadie lo vio venir: ni  Estados

Unidos y sus aliados, ni mucho menos el
Kremlin. El presidente  Zelenski a sus 45
años  de edad es la pieza fundamental del
liderazgo y resistencia de Ucrania ante un
Putin que esperaba la huida de Zelenski y
daba por hecho, apropiarse de territorio
ucranio –tras una rápida toma de Kiev–
para imponer a un títere afín al gobierno
ruso.

El propio presidente Joe Biden ofreció
refugio y protección a su homólogo
ucranio y a su familia, pero se vio
sorprendido por la inminente respuesta de
Zelenski:  “Queremos armas, denos todas
las armas, para luchar contra Putin”. Los
ucranios  llevan un año resistiendo el
pulso bélico a una potencia nuclear, le han
plantado cara a un Putin siempre

presuntuoso de provocar respeto a través
del temor. 

Un año después, esta historia no sería
escrita sin el rol de liderazgo de Zelenski,
cuya actuación ha dinamizado a la OTAN
que ha renacido de sus cenizas.  La Alianza
ha tenido que reforzarse, con una cohesión
singular,  erigida en eje clave de la
seguridad ya no solo regional de Europa,
sino del mundo entero, ante las crecientes
amenazas y desafíos planteados en el siglo
XXI. Hoy en día, la OTAN es más fuerte que
nunca en una nueva etapa de rearme
militar con la pretensión de tener armas
más letales y sofisticadas. Se cumplirá un
año de una invasión que tanto nos ha
envejecido a todos…
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-Zelenski: el héroe de una invasión anunciada
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL
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Chayanne desató la locura en
redes sociales debido a que hace
algunos días lanzó una
convocatoria para que le enviaran
los mejores memes sobre sí
mismo para conjuntarlos en un
hijo.

"Abro hilo de los mejores memes
que me han hecho. Quiero verlos
todos", escribió a través de
Twitter.

La convocatoria tuvo tanto éxito
que este fin de semana ya
acumuló más de 2,346
respuestas, de las cuales la
mayoría son memes. Por eso te
presentamos los mejores que
encontramos.

Recordemos que debido a su
atractivo, el puertorriqueño es
considerado un galán y padre de
tosos los mexicanos, por eso un

video donde el personaje de
'Miguel' en la cinta 'Coco'
descubre que Chayanne es su
papá, resultó el más popular.

Algunos aprovecharon el hilo
para publicar sus objetos
favoritos con la cara de
Chayanne, como esta usuaria que
publicó la foto de su almohada
impresa con una foto del
cantante. 

Otro usuario publicó la
fotografía original de la sesión de
una pareja en su boda, solo que la
cara del novio está sustituida con
una fotografía de Chayanne
sonriente.

Una joven publicó las imágenes
que suele enviar a sus conocidos
en chats de Whatsapp con el
rostro de Chayanne para desear
mensajes positivos y de buenos
días.

Uno más gracioso es cuando se

comparó a Chayanne con el
nombre que tienen los 'Sayayín'
en la serie 'Dragon Ball', solo que
en esta ocasión lo llamaron

'Chayayin'.
Chayanne cumple 55 años este

2023, pero es considerado uno de
los galanes más cotizados en

América Latina, sobre todo entre
las generaciones que lo
conocieron en el apogeo de su
carrera artística.
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Chayanne pide que
le envíen memes
sobre él y estos
son los mejores
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Megan Fox regresó a las redes

sociales para derribar los rumores
de que hay infidelidad y engaños
entre ella y Machine Gun Kelly,
aunque no aclaró que hubiera
algunos problemas en su relación. 

La actriz de Transformers
reactivó su cuenta de Instagram
para lanzar una sola publicación,
en la cual aborda directamente las
especulaciones que han estado
rondando su relación durante
aproximadamente una semana,
en ella niega rotundamente que
alguien sea la tercera en discordia
en su compromiso.

"No ha habido interferencia de
terceros en esta relación de
ningún tipo. Eso incluye, entre
otros, humanos reales, DM, bots
de IA o demonios súcubos".

Megan Fox agregó también que
odiaba robar la posibilidad de
publicar noticias aleatorias sin
fundamento que ChatGPT habría
escrito con mucha más precisión
y recomendó dejar que esta

historia muera y no involucrar a
las personas que no tenían que
ver con el problema.

"Si bien odio robarte la
posibilidad de publicar noticias
aleatorias sin fundamento que
ChatGPT habría escrito con
mucha más precisión, debes dejar
que esta historia muera y dejar en
paz a todas estas personas
inocentes ahora".

Por lo tanto, Megan Fox aclaró
que no hubo una aventura y
definitivamente parece estar
saliendo en defensa de la
guitarrista de respaldo de MGK,
Sophie Lloyd, quien había sido
señalada como la tercera en
discordia, aunque ella lo negó
rotundamente.

Aunque, el hecho de que Megan
haya borrado todo rastro de su
prometido de su perfil, sin
mencionar las publicaciones no
tan crípticas que aluden a la
"deshonestidad", sugiere que hay
problemas en el paraíso.
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Megan Fox regresa a redes para aclarar
rumores de infidelidad de Machine Gun Kelly
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A los 14 años Rogerio López

Espejel emigró junto con su
familia, de su natal Teotitlán del
Valle, en el estado de Oaxaca, sur
de México, para trabajar en los
campos agrícolas de Estados
Unidos. Eran mediados de la
década de 1970 del siglo pasado.

En su mente estaba intacta la
noticia que escuchó por la radio y
que lo emocionó al máximo: la
llegada del hombre a la luna, en
1969.

Ese hecho, junto con un
obsequio encontrado en una caja
de cereal, sembró en él el sueño
que lo llevó a convertirse en
Ingeniero en Sistemas de
Información y desde 1998 está
trabajando en la Administración
Nacional de Aeronáutica y el
Espacio (NASA, en inglés)
participando en unas 40
misiones.
UN SUEÑO, UN OBJETIVO
“Recuerdo que en 1969 se hizo

el aterrizaje del Apolo 11, le pedí
a mi madre que me llevara a la
ciudad de Oaxaca, porque en ese
entonces no había televisión en el
pueblo y en Oaxaca pusieron
televisiones y fue algo especial
para mí, desde ese entonces tenía
interés por la astronomía, la
ciencia y el espacio”, contó el

ingeniero en entrevista con EFE
durante una visita al observatorio
municipal de Oaxaca de Juárez.

En aquellos días, Rogerio, ahora
de 62 años, sentía que todo su

mundo era Teotitlán, Oaxaca y
nada más, pero me dije: “Algún
día podía suceder, luego mi
mamá me compró una caja de
cereal que traía un cohete del

Apolo y lo armaba y lo desarmaba
porque era algo novedoso y
siempre lo traía en la mente”,
añadió.

Cursó la primaria (educación

básica) en su natal Teotitlán del
Valle, un municipio perteneciente
a la etnia zapoteca, y la
secundaria (educación básica) en
la ciudad de Oaxaca, a unos 25
kilómetros de distancia, sin
embargo, la falta de
oportunidades llevó a su familia a
los Estados Unidos para trabajar
como jornaleros.

LA REALIDAD Y EL ESTUDIO
Pero a sus 30 años decidió

retomar sus estudios para
ingresar al Hancock College en
Santa María California y a las
universidades Chapman y Santa
Bárbara también en California
que le permitieron ingresar a la
NASA en 1998, donde comenzó a
participar en los lanzamientos en
el área de radiocomunicaciones.

“En 1974 emigramos a Estados
Unidos, la familia típica para
trabajar en el campo enfocada en
ayudarse y me fue imposible en
esos momentos terminar mis
estudios”, contó.

Fue hasta los 30 años que
regresó a continuar su educación
“pero fue por el apoyo que tuve
de mi familia, principalmente de
mi esposa principalmente, quien
me dijo que nunca es tarde para
continuar” y a los 40 años
terminó su carrera.

Pero ya había comenzado a

Ingeniero mexicano cumple el sueño
americano en la NASA desde hace 20 años
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trabajar desde los 38 años “donde
se hacen los lanzamientos, pero
antes tuve que cumplir varios
cursos para prepararme para lo
que requería NASA entonces
empecé bien en el año 2000, a los
40 años”.

LA FAMILIA Y LOS PREMIOS
Desde esa fecha, López Espejel

ha participado en al menos 40
misiones, entre las que destacan
los lanzamientos de los satélites
NOAA que alimenta de
información al Sistema de
Administración Climatológica
desde noviembre de 2022.

Además de los envíos de robots
que la NASA ha puesto en órbita
en Marte, el Artemis I que tuvo
como propósito recabar
información de seguridad para
volver a llevar astronautas a la
Luna y los lanzamientos de
satélites que alimentan de
información a Google como el
Landsat 8.

“La NASA tiene un equipo
grandísimo y todos tenemos una
responsabilidad que tiene que ser
al 100 %. Mi parte es probar los
sistemas de telecomunicación de
telemetría de los satélites desde
las plataformas de lanzamiento,
cada lanzamiento me hace sentir
mariposas en el estómago porque
es el trabajo de todos”, comenta
orgulloso.

Este trabajo le ha valido a lo
largo de dos décadas recibir 40
medallas que la NASA le ha
otorgado por su eficaz
desempeño que comparte

principalmente con su esposa
Glendy Solís a quien reconoce su
apoyo e impulso para estar en la
agencia espacial norteamericana.

Además de su madre, la señora
Amalia Espejel, quien ha sido

trabajadora del hogar toda su
vida y a su padre el campesino y
panadero de oficio Jacinto López,
quien fue parte del programa de
Braceros desde 1954 y gracias al
cual obtuvo su estancia

permanente con la que pudo
emigrar con su familia en 1974
con sus seis hijos a Stockton,
California.

Actualmente el ingeniero López
Espejel radica en California y es

padre de dos hijos, y un feliz
abuelo de Maddie, su nieto, a
quien ya le regaló un telescopio y
es quien ahora le dice: “Abuelo yo
quiero ser astronauta o algo que
tenga que ver con el espacio”.
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CIUDAD DE MÉXICO

El Servicio Meteorológico
Nacional (SMN) anunció el
pronóstico del clima México para
hoy 20 de febrero de 2023, el cual
prevé la llegada del frente frío 34.

El frente frío 34, asociado con un
vórtice de núcleo frío, ingresará a
la Península de Baja California,
también interaccionará con el río
atmosférico, producirán lluvias
fuertes Baja California Sur, Sonora
y Chihuahua; ambiente frío y la
posible caída de nieve o
aguanieve en las sierras de Baja
California, Sonora y Chihuahua.

Se esperan temperaturas
mínimas de -10 a -5 grados
Celsius y heladas en zonas
montañosas de Baja California,
Chihuahua y Durango, y de -5 a 0
grados Celsius y con posibles
heladas en sitios altos de Sonora,
Zacatecas, Estado de México,
Tlaxcala, Puebla y Veracruz.

De acuerdo con el comunicado
del organismo dependiente de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), también habrá vientos

con rachas de 50 a 70 km/h y
tolvaneras en zonas de
Chihuahua y Durango. A su vez,
un canal de baja presión
ocasionará lluvias aisladas en el
sureste de México.

Temperatura máxima 
Para hoy 20 de febrero de 2023

se pronostica ambiente cálido a

caluroso en Nayarit, Jalisco,
Colima, Michoacán, Guerrero,
Oaxaca (costa) y Chiapas (sur) con
temperaturas de 35 a 40 °C. Así
como temperaturas máximas de
30 a 35 °C en Sinaloa, Coahuila,
Nuevo León, Tamaulipas, San Luis
Potosí, Morelos, Puebla, Veracruz,
Tabasco, Campeche, Yucatán y

Quintana Roo.
En el Valle de México se prevé

hoy 20 de febrero de 2023 cielo
parcialmente nublado con bruma
y posibles heladas durante la
mañana. Por la tarde, cielo medio
nublado y sin lluvia en la Ciudad
de México (CDMX) y en el Estado
de México. Viento de dirección

variable de 10 a 25 km/h con
rachas de 35 km/h.

En la CDMX se espera
temperatura mínima de 3 a 6
grados Celsius y máxima de 26 a
28 °C, mientras que, en Toluca,
Estado de México, la mínima será
de 1 a 3 grados Celsius y la
máxima de 22 a 24 °C.

¡No olvides la bufanda!, llega el frente frío 34
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Una carrera en donde
410 corredores
cruzaron la meta 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Durango fue testigo de una
emocionante carrera de 10K y 5K
este domingo 19 de febrero, en la
que participaron corredores de
todas las edades y habilidades. El
evento deportivo "Amo Correr"
contó con la presencia de más de
mil corredores, quienes se
reunieron en la avenida 20 de
Noviembre para participar en
esta competencia.

EL CIRCUITO
Los corredores se enfrentaron a

un recorrido desafiante, pero
hermoso, en el que pudieron

apreciar algunos de los
principales atractivos de la
ciudad de Durango. Los
participantes de la carrera de 10K
tuvieron que completar dos
vueltas al circuito de 5K, mientras
que los corredores de la carrera de
5K solo tuvieron que dar una
vuelta.

EL MEJOR 
La carrera de 10K contó con una

participación impresionante de
corredores de élite, quienes
dieron lo mejor de sí para llevarse
los primeros lugares. En la
categoría varonil, el primer lugar
fue para Juan Carlos Carvajal
Meza, quien completó el
recorrido en un tiempo oficial de
37:31.5, seguido de cerca por
Alejandro M. Vázquez Tello, quien
llegó en segundo lugar con un
tiempo oficial de 38:16.3. En

tercer lugar quedó Jorge Adán
Barrón, quien completó el
recorrido en un tiempo de
41:59.6.

LA MEJOR 
En la categoría femenil de la

carrera de 10K, el primer lugar
fue para Daniela García Vélez,
quien completó el recorrido en un
tiempo oficial de 39:22.6. Anahí
Rivera llegó en segundo lugar con
un tiempo oficial de 41:11.7, y en
tercer lugar quedó Ana Margarita
Ramos Sotelo, con un tiempo de
44:25.8.

EN 5 KILÓMETROS 
Por otro lado, la carrera de 5K

también contó con una gran
participación de corredores,
quienes pusieron todo su
esfuerzo en el recorrido. En la
categoría varonil, el primer lugar

fue para Humberto G. Mata
García, quien completó el
recorrido en un tiempo oficial de
17:07.6. En segundo lugar quedó
José Luis Diosdado Rodríguez, con
un tiempo oficial de 17:15.2, y en
tercer lugar Victor Rivera Pérez
con un tiempo oficial de 17:57.0.

ELLAS 
En la categoría femenil de la

carrera de 5K, el primer lugar fue
para Ana Daniela Campillo
Maturino, quien completó el
recorrido en un tiempo oficial de
23:57.3. Nayeli Judith Marroquín

Velázquez llegó en segundo lugar
con un tiempo oficial de 27:12.7,
y en tercer lugar quedó Norma
Angélica Zamora Figueroa, con
un tiempo de 27:22.7.

UN EXITO 
La carrera "Amo Correr" fue un

éxito rotundo, en el que los
corredores demostraron su
compromiso y dedicación en cada
paso que daban. Felicidades a
todos los corredores que
participaron y completaron el
recorrido, y especialmente a los
ganadores de cada categoría. 
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TRIATLÓN

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El pasado fin de semana se llevó
a cabo la eliminatoria estatal de
triatlón y acuatlón en las
instalaciones de la alberca 450 y
sus alrededores, con la
participación de más de 100
jóvenes atletas de todo el estado,
quienes compitieron por un lugar
en los próximos Juegos
Nacionales.

SUPER SPRINT
En la categoría 13-15 super

sprint varonil, el primer lugar fue
para Víctor Gabriel Hernández
Guereca, seguido de Gael Briseño
Rosales en segundo lugar y Pedro
Castañeda Reyes en tercer lugar.
Por su parte, en la categoría 13-
15 super sprint femenil, el podio
lo encabezó Leena Isabel Cueto
Ruiz, seguida de Domenica de
León Antuna y Dania Kamila
Torres Villa.

En la categoría 16-17 super
sprint varonil, el primer lugar fue

para Ángel David Gurrola
Magallanes, seguido de Miguel
Estoyko Puebla Gómez y Ángel
Martínez Contreras en segundo y
tercer lugar respectivamente. En
la categoría 16-17 eliminación
varonil, Adolfo Sergio Jara
Gutiérrez obtuvo el primer lugar,
seguido de Osvaldo Antonio
Sepúlveda Soria y Heriberto
Lerma Chaidez en segundo y
tercer lugar respectivamente.

En la categoría 20-23 super
sprint varonil, el primer lugar lo
obtuvo Miguel Rubio Medina,
seguido de Jorge Silverio Álvarez
Solís y José Gabriel de la Peña
Ochoa. Por su parte, en la
categoría 20-23 super sprint
femenil, el podio fue para Diane
Rubio Medina y Daniela Córdova
Treviño, mientras que Anahí
Álvarez Corral cuenta con un
Wild Card.

ELIMINACION 
En la categoría 18-19

eliminación varonil, el primer
lugar fue para Leonardo Ortega

SSee  ddeeffiinniieerroonn  llooss
bboolleettooss  ddeell   ttrriiaattllóónn
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Cabral. Mientras tanto, en la
categoría 18-19 eliminación
femenil, Cinthia Valeria Zurbia
Cruz se llevó el primer lugar,
seguida de Marina Salcido
Álvarez y Daniela Alexandra de la
Rocha Quiterio.

En la categoría 20-23
eliminación varonil, el primer
lugar lo obtuvo César Ortega
Cabral, seguido de René Martínez
García y Andre Marin Ricartti.
Mientras tanto, en la categoría
20-23 eliminación femenil, el
primer lugar fue para Emilia
Martínez Mendivil, seguida de
Natalia Martínez Mendivil y
Christian Jazmín Eulogio Luna.

ACUATLÓN
Por último, en la categoría 13-15

acuatlón varonil, Abraham
Sebastián Rentería Lazalde se
llevó el primer lugar, seguido de
Israel Vallejo Acevedo y Raúl
Emilio Domínguez Valdez. En la
categoría 13-15 acuatlón femenil,
el podio fue para Ashlye Camila
Flores Varela, seguida de Natalia
Medellín Nevárez y Sara Patricia
Martínez Cabrales.

Fue una increíble jornada de
triatlón y acuatlón en la
eliminatoria estatal rumbo a los
Juegos Nacionales, Con este
emocionante evento se cierra la
etapa estatal y se espera con
ansias la llegada de los
competidores nacionales para la
gran final. Felicitamos a todos los
participantes por su esfuerzo y
dedicación en la competición, y
les deseamos mucho éxito en la
próxima etapa. 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Concluyó la Etapa Estatal de

Boxeo, que se desarrolló en el
gimnasio Luis L. Vargas de la
ciudad de Gómez Palacio, evento
convocado por el gobierno del
estado que encabeza Esteban
Villegas Villarreal por medio del
Instituto Estatal del Deporte que
dirige César Omar Cárdenas
Reyes, y que arrojó buenos
dividendos para el municipio
Alacrán.

Los pugilistas de Durango,
fueron los que más lugares

acapararon para la selección
estatal, después de conquistar 12
boletos en la última jornada de
finales que tuvo lugar este
domingo a partir de las 12:00
horas en el gimnasio Luis L.
Vargas, Gómez Palacio se quedó
en la segunda posición con 11
calificados, Lerdo 5 y 1 del
debutante Canatlán.

Los resultados del último día de
competencia son: en los 48 Kgs.
Diego Lazalde de Gómez Palacio
derrota por RSC en el segundo
round a Juan Castillo de Lerdo,

mientras que Isaac Escalante de
Gómez Palacio vence a Luis
Cisneros de Guadalupe Victoria
por Desición Unánime en los 50
kilogramos, así mismo Aaron
Cháidez de Durango derrota a
José Gutiérrez de Canatlán por
Decisión Dividida en los 52
kilogramos.

En lo que fue la mejor pelea de
la jornada Emiliano Lara de Lerdo
vence por Decisión Unánime a
Carlos Reza de Gómez Palacio, en
los 54 Kgs., mientras que Diego
Ruiz de Durango vence a Víctor

Mora de Lerdo por RSC en el
primer round en los 60 Kgs., Elías
del Toro de Gómez Palacio vence
a Emir Guzmán de Lerdo por RSC
en el primer round en los 63 Kgs.

En la rama Femenil Lizbeth
Ortega de Durango vence a Ingrid
García de Gómez Palacio por RSC
en el segundo round de los 51
Kgs., por su parte Osiel Contreras
de Lerdo vence a David Vázquez
de Gómez Palacio por Decisión
Dividida 51 Kgs. y por último José
Hernández de Durango vence a
Kevin Machado de Lerdo por

Decisión Unánime 63.5 Kgs.
Con esto concluye la etapa

Estatal de Boxeo, donde la
Asociación Duranguense de la
especialidad que preside César
Cardoza Valdez, llevó a buen
puerto está eliminatoria dónde
los gorilitas duranguenses
d e m o s t r a r o n
#ElValorDeNuestraGente, en
Gómez Palacio que albergó está
etapa rumbo a los Nacionales
CONADE 2023, y que contó con el
respaldo de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale.

SSuurrggeenn  CCaammppeeoonneess  EEssttaattaalleess  ddee  BBooxxeeoo
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Interesante
participación de los
municipios, pero la
capital barre 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Durango capital se quedó con

toda la atención en la etapa
estatal de baloncesto,
concluyendo el fin de semana con
cuatro boletos para los
Nacionales CONADE. La
competición estuvo llena de
partidos emocionantes, en los
que participaron equipos de toda
la entidad, demostrando el nivel
y la calidad del baloncesto en la
región.

LAS CHICAS
En la rama femenil, se

definieron los equipos que
representarán a Durango en los
Nacionales CONADE. En la
categoría 2007-2008, se
enfrentaron los equipos
representativos de Lerdo y las

locales de Durango en el
Gimnasio de la Sección 44. El
equipo de Durango resultó
victorioso, con un marcador final
de 47 a 29. Las jugadoras
victoriosas están integradas por
Victoria Cervantes, Paulina
Gutiérrez, Brendaly Quiñones,
Alondra Soriano, Luisa Vargas,
Ana Escalera, Regina Torres,
María Sifuentes, Aitza Vara, Jovita
Rodríguez, Salma Villarreal y
Rosalía Cruz, bajo el mando de
Joel Ortiz y César Vara.

LAS NO TAN CHICAS
El otro equipo femenil que

consiguió su boleto para los
Nacionales CONADE es el de la
categoría 2005-2006,
representando a Nuevo Ideal. El
equipo ganador se impuso con un
marcador final de 81-30. Las
jugadoras que obtuvieron la
victoria están integradas por
Jazmín Torres, Sofía Espinosa,
Aylin Yen, Naomi Garza, Salma
Carrillo, Bárbara Ramírez, Nadia
Patiño, Fernanda Chairez,
Fernanda Ramos, Nayeli Burgos y

Paulina González, bajo la
dirección de David Herrera.

LOS VARONES 
En la rama varonil, los equipos

también consiguieron excelentes
resultados, obteniendo victorias
en todos sus encuentros. Los
equipos de la capital se
convertirán en la base para
integrar los selectivos que
representarán a Durango en la
siguiente etapa de los Nacionales
CONADE 2023.

EXITO LOCAL
El éxito de los equipos de

baloncesto de Durango
demuestra el esfuerzo y
dedicación de los deportistas y
entrenadores, así como la calidad
del trabajo que se realiza en la
formación de talentos deportivos
en la entidad. Sin duda, los
equipos duranguenses serán un
fuerte contendiente en la
siguiente etapa de los Nacionales
CONADE, y esperamos que sigan
obteniendo grandes éxitos en el
futuro.

SSee  iimmppuussoo  llaa  llóóggiiccaa  
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La reimaginación de
“Pinocchio“, dirigida por
Guillermo del Toro, se hizo con el
Bafta a mejor película animada en
los premios de la academia del
cine británico.

La reinterpretación del
personaje creado en el Siglo XIX
por Carlo Collodi, con una nueva
historia presentada en el periodo
de entreguerras, repite el éxito
que ya logró en los Globos de Oro,
donde se hizo también con el
premio a mejor película animada,
y toma carrerilla para los Oscar,
donde está nominada en la
misma categoría.

La cinta de Del Toro opta
también a mejor diseño de
producción y a mejor banda
sonora en la gala que se celebra
este domingo en la capital
británica.

Del Toro, que ya ganó dos Bafta
con “The Shape of Water” y otro
por “Pan’s Labyrinth”, dio las
gracias a Netflix por confiar en la
historia de Pinocho durante la
Italia de Benito Mussolini.

“Y me gustaría agregar que le
agradezco mucho a los Bafta

permitirnos estar aquí, porque la
animación no es algo para niños.

Es un medio de arte, para todos.
Debe estar en esta conversación”,

dijo el director mexicano en su
discurso de agradecimiento.

Del Toro gana el Bafta a mejor
película animada con “Pinocchio”
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